

comercio exterior

BANCO NACIONAL DE COMERCIO EXTERIOR, S.N.C.

3
77

**La siderurgia paraestatal
en México**

**Acuerdo de Libre Comercio
entre Canadá y Estados Unidos**

**La economía japonesa
en los ochenta**

**Declaración de 33 economistas
sobre la crisis**

VOL. 38, NÚM. 3

MÉXICO, MARZO DE 1988

ISSN-0185-0601

comercio exterior

Revista mensual editada por la Gerencia de Publicaciones del BANCO NACIONAL DE COMERCIO EXTERIOR, S.N.C.

COMITÉ EDITORIAL

David Ibarra Muñoz
Carlos Bazdresch Parada
Sergio Ortiz Hernán
Julián Rodríguez Adame
Raúl Salinas Lozano
Víctor L. Urquidí

GERENCIA DE PUBLICACIONES

Gerente

Sergio Ortiz Hernán

Subgerentes

José de Jesús Sobrevilla Calvo
Leopoldo Zorrilla Ornelas

Asesores

Jorge Eduardo Navarrete, Jacques Taransaud, Miguel S. Wionczek

Jefe de Redacción: Homero Urías

Coordinadores: Sección nacional, Rafael González Rubí; Sección latinoamericana, Ángel Serrano; Sección internacional, Jesús Miguel López; Información, Graciela Phillips; Informe de la integración, Juan Luis Hernández

Redacción

Elena Cabello, Alfredo Castro, Héctor Islas, Juan Raymundo Rocha, Agustín Ruiz Soria, Antonio Salinas Chávez

Edición

Enrique Pérez Vera, Sergio Hernández Clark, Pilar Martínez Negrete, María del Carmen Paniagua

Distribución

Roberto Pantoja, David Robles

Servicios secretariales y de apoyo

Antonia Cardona, Aureliano Contreras, Elizabeth López, Roberto Méndez, Bertha Robles Martínez, Martha Trevilla

Fotocomposición: Redacta, S.A.

Formación: Carlos Orozco Mares

Negativos: Rigolitho, S.A.

Impresión: Litográfica Delta, S.A.

Comercio Exterior es una publicación abierta al debate. Admite, por tanto, una amplia gama de ideas que no coinciden necesariamente con las de la institución. La responsabilidad de los trabajos firmados es de sus autores y no del Banco, excepto cuando se indique expresamente lo contrario.

Pueden reproducirse materiales de esta revista siempre que se mencione la fuente, salvo en libros de distribución comercial, en cuyo caso se requiere el permiso escrito de *Comercio Exterior* y de los autores. Autorizada como correspondencia de segunda clase por la Dirección General de Correos con fecha 20-X-62, oficio 2151/35217. Aparece el último día de cada mes. Distribución gratuita. La correspondencia debe dirigirse a la GERENCIA DE PUBLICACIONES, Cerrada de Malintzin 28, Colonia del Carmen, Coyoacán, 04100 México, D.F. Tel. 688-0688

Vol. 38, núm. 3, marzo de 1988

Biblioteca de la

Colección de la

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192

191-192



46.883
2-17

191 La reconversión en la siderurgia paraestatal de México *René P. Villarreal*

La restructuración industrial es un fenómeno de alcance mundial que se da en países capitalistas y socialistas, desarrollados y subdesarrollados. En la industria paraestatal mexicana este proceso se inició de manera deliberada y programada en 1986; una de las ramas en que se ha avanzado más es la siderúrgica. En este trabajo se presenta la posición de la siderurgia mexicana en el contexto internacional y su papel en la economía nacional. En la parte medular se describe el programa de restructuración de Sidermex en sus distintos aspectos: objetivos, estrategias, modernización técnica, desarrollo tecnológico, racionalización de la protección externa y programación de las inversiones y del crecimiento del sector.

202 Sección nacional

Sexto encuentro De la Madrid-Reagan. Los trasfondos de la diplomacia, p. 202 ■ Recuento nacional, p. 207 ■ Pacto de Solidaridad Económica. Concertación para el mes de marzo de 1988, p. 208 ■

212 El Acuerdo de Libre Comercio entre Canadá y Estados Unidos: implicaciones para México y los países en desarrollo *Gustavo Vega Cánovas*

El autor examina en primer término las causas y objetivos de las negociaciones entre los gobiernos signatarios. Luego estudia los probables efectos de desviación de comercio respecto de terceros países, con atención especial a las industrias sometidas a una gran competencia con productos provenientes de naciones en desarrollo. En la tercera parte del artículo se consideran los efectos positivos y negativos que para el comercio internacional pueden derivar de ese convenio, en particular para las negociaciones multilaterales que se desarrollan en el GATT. Por último, se ofrecen algunas sugerencias para optimizar, en el ámbito multilateral, los efectos positivos de las negociaciones entre Canadá y Estados Unidos, así como para reducir al mínimo sus efectos negativos.

219 Sección latinoamericana

Bolivia/La Nueva Política Económica: el fin de la hiperinflación, p. 219 ■ Recuento latinoamericano, p. 223 ■ Cooperación e integración latinoamericanas, p. 229 ■

233 Japón: restructuración interna e internacionalización de la economía en los ochenta *Antonio Gutiérrez Pérez*

Las relaciones económicas internacionales se han transformado de manera radical en esta década. Se trata de un complejo proceso que se desenvuelve en un marco de conflicto y enfrentamiento entre los diversos estados nacionales. En este contexto el autor revisa el surgimiento y la consolidación de Japón como potencia, su actual estructura económica y la evolución de la disputa con Estados Unidos por el mercado mundial. Tras estudiar la internacionalización financiera de la economía oriental, concluye que Japón puede convertirse en una potencia hegemónica "por su excedente de ahorro interno y su considerable superávit comercial, además de la fortaleza del yen y su creciente internacionalización financiera". Sin embargo, hay restricciones en cuanto a recursos naturales, tamaño absoluto, debilidad militar y la falta de liderazgo político e ideológico. Por ello, el país del sol naciente "será una pieza indispensable, mas no única, en la recreación de la hegemonía que imperará en un futuro próximo en la economía mundial".

245 Sección internacional

República Federal de Alemania/Evolución económica reciente

252 Documento

**Hacia una solución de la crisis económica mundial.
Declaración de 33 destacados economistas**

"Si no se emprenden acciones verdaderamente decisivas para corregir de raíz los actuales desequilibrios, los próximos años podrían ser los más turbulentos desde el decenio de los treinta", advierten los economistas que emitieron el 16 de diciembre pasado la declaración que se reproduce. Los firmantes proponen un cambio radical en la política económica de los principales países de Occidente. Entre las medidas que plantean destacan el imperativo de que Estados Unidos reduzca su déficit comercial y su gasto interno, y que Japón y la RFA disminuyan sus superávits en cuenta corriente. En su análisis abordan también la política cambiaria, algunos puntos específicos, como la deuda y el comercio, y la necesidad de que los países excedentarios de industrialización reciente (Taiwán, Corea) contribuyan con los esfuerzos de ajuste necesarios para evitar la catástrofe de una recesión mundial.

261 Bibliografía

Los riesgos de la exportación de materias primas ■ Obras recibidas ■

262 Sumario estadístico

Comercio exterior de México, FOB (resumen) ■ México: balanza comercial (FOB) por sector de origen y tipo de producto ■ México: balanza comercial (FOB) por sector de origen ■ México: principales artículos exportados (FOB) por sector de origen ■ México: principales artículos importados (FOB) por sector de origen ■ Comercio exterior de México (FOB) por bloques económicos y áreas geográficas ■

272 Siglas y abreviaturas

Se incluyen las más empleadas en esta revista.
